
西区自治協議会第１部会 会議概要 

（所管分野：防犯・防災、自然環境、住環境等）

令和元年度 第６回会議 

開催日時 令和元年９月１０日（火）午後３時～午後４時２５分 

会  場 西区役所４階対策室 

出 席 者 

委  員 

風間部会長、高橋伸絵副部会長、伊藤委員、小川委員、

橋本委員、下川委員、岩沢委員、高田委員、大谷委員、

渡辺委員、櫻井洋子委員

［スポット参加］佐野委員            計１２名

［欠席：長澤委員］

事 務 局 
西区総務課長、西区区民生活課長、西区建設課１名、 

西区総務課１名、西区地域課２名 

主な議事 

１ 西区自治協議会シンポジウム企画書案について～管理不全な空き家にし

ないための取り組み～について

○事務局より、前回の意見交換を踏まえた西区自治協議会シンポジウム企

画書案の説明があり、内容について意見交換を行いました。

○前回の意見のうち、パネルディスカッションの前段に、市の現状や取り

組みの話を入れる点については、今回は地域でどのようなことができる

かを中心に紹介することとし、また、参加者との双方向型にする点につ

いては、最後に質疑の時間を設けることとしました。 

○審議の結果、別紙のとおり企画書案を９月本会に提出することとしまし

た。 

２ 西区の宝サポート事業「地域内の関係づくりと自治活動への参加を促す

行事カレンダーづくり」について（報告）

○事務局より、開催日時や内容、実施団体と自治協議会との役割分担等の

事業概要について報告を受けた後、質疑を行いました。

○出された意見については、第２部会の意見を踏まえ、事務局から実施団

体に伝えることとしました。

事業概要と委員から出された主な意見は以下のとおり。

［事業概要］

日時：１０月２３日（水）午後７時～

会場：西区役所健康センター棟

対象：（研修会）２０自治会、（カレンダー作り）２自治会程度

内容：研修会では、既存の活動の見直し方法の説明や自治会等が研修後に

独自で見直し作業が等進められるような手順を学ぶ。その後、２自

治会程度がカレンダー作成作業を行う。

その他：研修会等は公開とする。
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主な議事 

３ 支え合いの取り組み（降雪時等）の輪を広げるためのアイデア実現に

向けて

○支え合いの取り組み（降雪時等）の輪を広げるためのアイデア実現に向

けて、８月本会のグループワークで出たアイデアのうち、自治協議会

（第１部会の所管分野）で取り組めそうなものについて、事務局の事業

化のたたき台を基に意見交換を行いました。

○次回、グループワークで出たアイデアも含め、令和２年度西区自治協議

会提案事業について検討することとしました。

委員から出された主な意見は以下のとおり。

［事業概要案に対する主な委員意見］

・案内チラシについては、担い手不足や負担感等の悩みを抱えている自治会

がぜひ参加したいと思える内容や魅力的なデザインにして欲しい。また、

やわらかい文章表現が必要。

・「人材発掘がうまくいっていない」、「やることが多く負担感がある」とい

う担い手不足でお困りの状況やカレンダー作成に取り組みたいという意思

を申込書に記入してもらうことで参加意向を確認すると良いのではない

か。

・対象は自治連合会も含めて欲しい。

・研修内容を持ち帰り、各地域に広めるような効果を期待するため、参加者

が各コミ協区域で偏りがないような募集方法の工夫が必要。

・下記の２つの案について第２部会で引き続き意見交換をお願いしたい。

  案１）地域ごとの平準化を図りつつ、各コミ協から選出

  案２）先着順で２０自治会等を募集

・事業の成果については、自治協委員を通じて地域に報告し、西区全体に効

果を広める。

・「自治会もしくはコミ協単位で地域内の除雪マップのづくりのノウハウを

身に付ける研修会を実施」というアイデアについては、既にある通学路マ

ップ等に加えるのも良いのではないか。

・マップの作成は良いが、その先の活用が難しいのではないか。

その他 

４ その他 

○西区総務課から「新潟市犯罪発生状況」について説明がありました。

○協議の結果、次回を次のとおりとしました。 

日時：令和元年１０月１５日（火）午後３時～ 

場所：西区役所４階 対策室 

  議題：令和２年度特色ある区づくり事業事務局案について 

     令和２年度自治協提案事業について ほか 
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西区自治協議会シンポジウム 企画書（案） 

１ 事業目的 

   市民と市との協働の要として役割を果たしてきた西区自治協議会において、区

自治協議会の活動を発信し、地域課題の解決に向けて、下記テーマにより、地域

と共に考えるきっかけとなるようなシンポジウムを開催する。 

２ 事業概要 

（１）主催 新潟市西区自治協議会（事務局：新潟市西区役所地域課） 

（２）日程 令和元年１１月１０日（日）午後２時３０分から３時４０分  

（３）会場 新潟市西新潟市民会館 ２Ｆ多目的ホール ３００席（入場無料） 

（４）内容等 

テーマ ：「空き家対策は地域づくり～迷惑空き家にしないための取り組み～」

内 容 ：西区内自治会の取り組み事例や他都市の地域での空き家見守り活

動等、実際に取り組みを行っている方からパネルディスカッショ

ン形式でお話いただく。 

パネラー：新中浜町内会、山形県酒田市内自治会、新潟県宅建協会

３ 対 象 どなたでも（定員３００名） 

４ 周 知 

（１）案内送付 西区内自治会・町内会、コミュニティ協議会  

（２）広 報  

 ①広報媒体：チラシ作成・配布（自治会宛てに送付,公共施設に設置） 

     ②その他周知方法：西区だより、ＨＰ掲載 ほか 

５ 応募方法 西区内自治会・町内会、地域コミュニティ協議会以外の一般の方は 

申込み不要（直接会場へ） 
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西区自治協議会第２部会 会議概要 

（所管分野：保健・福祉、文化・スポーツ、教育等） 

令和元年度 第５回会議 

開催日時 令和元年９月１３日（金）午前１０時～正午 

会  場 西区役所４階対策室 

出 席 者 

委 員 

寺瀬部会長、五十嵐副部会長、田中委員、藤丸委員、

木村委員、澤邉委員、加野委員、櫻井圭子委員    計８名 

［欠席:藤橋委員、田場川委員、神田委員、郷委員］

事務局 

西区健康福祉課長、坂井輪地区公民館長 

西区教育支援センター所長、西区地域課長、西区地域課長補佐 

西区地域課２名 

主な議事 

１ 西区の宝サポート事業「『プログラミング教育』を通じた教育支援環

境の構築と人材活用」について（報告と意見交換）

○より効果的な事業実施に繋げるため、実施団体から、事業内容の説明

と進捗状況を報告いただき、実施団体と意見交換を行いました。

事業概要と意見交換の主な内容は以下のとおり。

［事業概要］

本事業をきっかけに、西区における潜在的な技術系人材の発掘を行

い、プログラミング技術を通じた地域交流の仕組みを構築することを

目的としている。小学生とその保護者を対象とした保護者講座、放課

後の小学生を対象とした課外講座を行い、プログラミングの基礎を学

ぶ。

 ※参考…プログラミング的思考力（目的やゴールから逆算し、物事を

順序立てて考える力）を身に着けることを目的に、2020年
から小学校でプログラミング教育が開始される。

＜対象者＞ 

・小学生を中心にその親・祖父母を対象としているが、子や孫がいな

いシニア層だけも対象にしてはどうか。 

 ⇒学んだ事を家庭内で復習・共有することがより深い理解に繋がる

と考えているため、小学生を中心とした保護者講座とした。ま

た、学校の外で学んだことが先生に伝わり、学校側からの学習ボ

ランティアの要請が来るという繋がりも考えている。 

⇒公民館や自治会などで既に地域で開催されているパソコン講座な

どに、単発的に出張し、シニア層のみを対象にすることも可能。

希望する地域団体の活動情報をいただければ、出張開催も検討し

たい。 
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主な議事 

＜本事業と大人向けプログラミング勉強会との関わりについて＞ 

・シニア層に、プログラミングの知識を身につけてもらい、地域内で

教えることができるような地域ボランティアの育成に繋げたいとあ

ったが、その勉強会はどこで行われるのか。 

⇒大人向けの勉強会は中央区の生涯学習センターで実施している。

この事業をきっかけに興味を持った方を対象に、本事業をご案内

し、参加いただくことで、地域ボランティアの育成に繋げていき

たい。 

＜その他＞ 

・何か地域でボランティアをしたいという人に情報が届くよう、社会

福祉協議会や公民館にも、本事業や関連事業のご案内チラシを設置

してほしい。 

⇒情報発信にぜひ協力をお願いしたい。

・本事業で、中心となって取り組む小学校を作るということは、西区

の魅力を高めることにもつながるし、今後西区が新潟市全体を牽引

していくためにも、大学が持つ資源・研究成果を地域に還元すると

いう点においても、西区でやることは非常に意味があることだと思

う。 

・区のＨＰや広報紙などを利用した情報発信により、この取り組みの

認知度をあげ、地域への波及・継続性に繋げていけると思う。 

２ 西区の宝サポート事業「地域内の関係づくりと自治活動への参加を

促すカレンダー作り」ついて（報告）

○事務局より、開催日時や内容、実施団体と自治協議会との役割分担等

の事業概要について報告を受けた後、質疑を行いました。

○出された意見については、第１部会の意見を踏まえ、事務局から実施

団体に伝えることとしました。

事業概要と委員から出された主な意見は以下のとおり。

［事業概要］

日時：１０月２３日（水）午後７時～

会場：西区役所健康センター棟

対象：（研修会）２０自治会、（カレンダー作り）２自治会程度

内容：研修会では、既存の活動の見直し方法の説明や自治会等が研修

後に独自で見直し作業が等進められるような手順を学ぶ。その

後、２自治会程度がカレンダー作成作業を行う。

その他：研修会等は公開とする。
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［主な委員意見］

・案内チラシについて、担い手不足や負担感等の悩みを抱えている自

治会がぜひ参加したいと思える魅力的なデザインにしてほしい。

・研修会の参加自治会の募集方法については、参加意欲の高い自治会

をコミュニティ協議会から選出してもらうよう募集してはどうか。

３ 支えあいの取り組み（降雪時等）の輪を広げるためのアイデア実現

に向けて

○支え合いの取り組み（降雪時等）の輪を広げるためのアイデア実現に

向けて、８月本会のグループワークで出たアイデアのうち、自治協議

会（第２部会の所管分野）で取り組めそうなものについて、事務局の

事業化のたたき台を基に意見交換を行いました。

○次回、グループワークで出たアイデアも含め、令和２年度西区自治協

議会提案事業について検討することとしました。

委員から出された主な意見は以下のとおり。

４ 令和元年度 第２回西区教育ミーティングテーマについて

 ○西区教育支援センターより第２回教育ミーティングについて、説明が

ありました。

開催日：令和２年１月２８日（火）自治協議会本会の日

意見交換テーマ案：９月本会の出欠連絡の際に、事務局に意見交換テ

ーマの希望を回答する。

・雪かきの動作を取り入れた体操（トレーニング）を広めるため、スタ

ンプカードを利用したキャンペーンを行うことや、除雪グッズ売り場

にパンフレットを置くこと等、「楽しみながら取り組もう」という考

えは良いと思う。

・「支え合いの大切さを伝える標語等を募集する」について、「支え合い

ってなんだろう」と考えるところから標語に繋がるという過程も含

め、とても良いアイデアだと思う。

・標語の募集の際には、「支え合いとはなにか」についてわかりやすく

説明していく必要がある。また、子どもの部、大人の部、シニアの部

など様々な年代から募集してはどうか。

５ その他 

次回（第６回）の開催日程について 

日時：令和元年１０月７日（月）午後３時～ 

場所：西区役所４階対策室 

議題：令和２年度特色ある区づくり事業事務局案について 

   令和２年度自治協提案事業について ほか 
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西区自治協議会第３部会 会議概要 

（所管分野：産業、区の魅力発信、交通等） 

令和元年度 第６回会議 

開催日時 令和元年９月６日（金）午後３時～午後４時１０分 

会  場 西区役所３階３０３会議室 

出 席 者 

委 員 

岩脇部会長、杉原副部会長、高橋由紀子委員、長谷川委員、

佐野委員、永吉委員、原澤委員、坂井委員     計８名

［欠席: 山賀副部会長、田村委員、澤口委員、岡田委員］

事務局 西区農政商工課長、西区地域課長、西区地域課 １名 

主な議事 

１ 区の魅力発信・賑わい創出に向けた勉強会等について

○事務局より、今後の審議の進め方について説明があり、委員間で西区

ふれあいカレンダー事業等で発掘・発信した区の魅力を再認識した上

で、必要に応じて現地視察等により理解を深め、区民への効果的な魅

力発信に繋がるよう検討していくこととしました。

○区の魅力を再認識するために、ワークショップ形式で区の魅力の洗い

出しを行いました。

（ワークショップの様子）

委員から出された主な区の魅力は以下のとおり。

○青山海岸沿いの夕日や砂丘、青山海浜公園、保安林、青山浄水場、

寺尾中央公園 

○大野町の蔵や花街のなごり、旧武田家住宅、木場城公園、的場遺

跡、アクアパーク、信濃川大橋からの風景、焼鮒、黒鳥兵衛 

○新川・西川立体交差、西川沿いの桜並木、新川ほたる、佐潟、きら

ら西公園、見晴らしの丘、内野の飲食店や酒蔵 

○くろさき茶豆やミズダコなどの特産物 

○特色ある大学が立地 

○ラーメン店やパン屋が多く立地 

○区内を横断するＪＲ越後線、ひと駅ずつ降りても楽しめそう 

○今後、魅力の絞り込みや活用に向けたアイデアを検討していくことと

しました。
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２ その他 

○事務局より、９月本会で話し合った支え合いの取り組みの輪を広める

ためのアイデアについては、関係部会で具体化に向けた審議を進めて

いく旨説明がありました。 

○事務局より、佐潟クリーンアップ活動潟普請の案内がありました。 

○年間開催日程に従い、次回を次のとおりとしました。 

日時：令和元年１０月１１日（金）午後３時～ 

場所：西区役所３階３０３会議室 

議題：令和２年度特色ある区づくり事業事務局案について 

   令和２年度自治協提案事業について 
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西区自治協議会広報紙特別部会 会議概要

（所管分野：西区自治協議会広報紙の編集・発行）

令和元年度 第４回会議

開催日時 令和元年９月１２日（木）午後３時～午後５時

会  場 西区役所４階対策室

出 席 者
委  員

佐野部会長、杉原副部会長、寺瀬委員、渡辺委員、岩脇委員、

田場川委員、長澤委員              計７名 

[欠席：五十嵐委員]
事 務 局 西区地域課 ２名

主な議事

１ 第３０号の振り返り

○９月１日発行の広報紙第３０号の振り返りを行いました。

委員から出された主な意見は、以下のとおり。

２ 第３１号の企画

○事務局より、スケジュールの説明がありました。

○１２／１５発行の第３１号の掲載内容について検討しました。

  現時点での掲載内容は以下のとおり。

＜１面＞担当：寺瀬委員、渡辺委員、五十嵐委員、長澤委員

○支え合いの大切さについて

・「支え合いの取り組み（降雪時等）の輪を広げるためのアイデア

 実現」について本会で話し合った内容

・降雪時に取り組める身近なアイデア

・支え合いの取り組みについての取材

＜２面＞担当：佐野部会長、杉原副部会長、岩脇委員、田場川委員

 ○教育ミーティングの実施

○西区まちなか探訪記

 ○知っトクなっトク街のタネ

 ○とっておきの私の一枚

○編集後記

・淡い色にトーンを揃え様々な記事を掲載したため、全体的に色が

薄いのではないかとの意見もあったが、今後、記事の内容により

色の濃淡をつけたりすることでメリハリをつけることも可能であ

る。優しい色合いが、全体的に柔らかい印象を与え、良かったと

思う。

・集合写真、会長のあいさつ、委員名簿が載らないのは少し寂しい

という意見が寄せられたが、見やすさ・親しみやすさを優先し、

掲載しなかった。今後の記事で、自治協議会委員の活動の様子を

写真付きで伝えていきたい。
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３ 次回（第５回）の開催日程について

○協議の結果、次回を次のとおり決定しました。

日時：令和元年１１月７日（木）午後３時～

場所：西区役所４階 対策室

議題：第３１号の校正 ほか
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西区自治協議会アートフェスティバル特別部会 会議概要 

（所管分野：西区アートフェスティバルの企画・実施に関する事項） 

令和元年度 第４回会議 

開催日時 令和元年９月６日（金）午後１時１５分～午後２時４５分 

会  場 西区役所３階 ３０３会議室 

出席者 

委  員 

永吉部会長 田中副部会長 佐野委員 坂井委員 

計４名

[欠席：小川委員 風間委員 藤橋委員]

事 務 局 
坂井輪地区公民館長 

西区地域課長 西区地域課１名 

主な議事 

１ チラシ，ポスター等広報について 

 ○広報について確認しました。

・チラシ、ポスター：１０月１日から各施設に設置、自治会回覧開始

予定。親子向けの演奏会があるので、保育園にも設置。

・９月７日開催の「音届」や区役所ミニコンサートの来場者に配布。

・西区だより：１０月６日号に掲載予定。 

２ アンケート内容の確認

○当日配布する来場者アンケートの内容を確認しました。

３ プログラムについて

○当日配付するプログラム内容を検討しました。 

○自治協を広く知っていただくため、プログラムに自治協広報紙を挟

み込み、ＰＲすることとしました。

４ 運営マニュアルについて

○受付の場所や役割分担について、検討しました。 

部会委員以外のスタッフについては、９月本会で協力いただける方を

募集することとし、役割については、事務局で決めることとしまし

た。 

〇台本については、１０月の部会開催前に内容を確認することとしま

した。

５ 次回（第５回）の開催日程について 

○協議の結果、次回を次のとおり決定しました。 

日時：令和元年１０月１５日（火）午後１時１５分～ 

場所：西区役所４階 対策室 

議題：第７回西区アートフェスティバル＋音届について ほか
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